

SUSCRIPCIONES  
PAGE ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. > 0'05  
Id. atrasado > 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL-PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## D. JOSÉ SAS Y ROS

Médico homeopata

Ofrece al público sus servicios.  
Horas de consulta de 11 a 1 mañana y de  
6 a 7 tarde.

Calle de San Bartolomé, 5, principal

## Los mejores CAFÉS

Moka y Hacienda primera  
tostados diariamente, sin evaporación.

J. Mulet y Coll.-Miñonas, 5

## Situación invidiable

No hace falta ser gran observador para darse cuenta exacta de la gran situación en que se encuentra España, no descrita por los españoles; pues sabemos que a nosotros nos preside siempre el célebre *no importa*, sino por la Prensa extranjera, que ve, no diremos con fruición, pero tampoco con pena, lo que nos ocurre, y a veces recarga las tintas para que crean en nuestro decaimiento los imbéciles y los tontos.

El español desocupado que haya leído los periódicos del día, no habrá quedado seguramente muy satisfecho del balance noticiero oficial y particular.

De Cuba, no digamos nada. Allá van hombres y dinero en enormes cantidades, y cada vez que un barco sale de nuestros puertos se dice lo mismo; ahora va de veras; la insurrección sufrirá un golpe decisivo.

Y en efecto, estamos aguardando ese golpe hace catorce meses; y durante ese tiempo las expediciones filibusteadas desembarcan con facilidad pasmosa y el Gobierno se da por satisfecho con que se haya detenido por veinticuatro horas a Roloff y se haya embargado el vapor filibustero *Tres Amigos*. Ambos hechos no significan nada. Se verá la causa por los tribunales americanos, se impondrá una multa al cabecilla y al capitán del buque, y a vivir; es decir, el uno a continuar conspirando y reclutando gente y municiones para la manigua, y el otro transportándolas. ¿Y nosotros? Tan campantes, sabiendo cómo desembarcan y esperando, ¡siempre esperando! a que se pongan a distancia de los Matisers de nuestros soldados para ejercitar la puntería. Dejemos este punto y pasemos otro.

En Puerto Rico dice el Gobierno que no ocurre novedad de ninguna clase; pero prepara una expedición de 1.800 hombres que saldrá en el próximo correo, y sólo como medida preventiva. Ahí los filibusteros nada pueden hacer; sus trabajos serían descubiertos en seguida y castigados durísimamente los promovedores de cualquier algarada. Sin embargo, la tranquilidad no es mucha en la pequeña Antilla.

Filipinas. Empieza ahora, y sólo Dios sabe cómo y cuando acabará. No es que temamos se vaya a perder el Archipiélago; es que puede ocurrirnos la segunda edición, corregida y aumentada, de lo que pasa en Cuba.

En Filipinas se dijo que la insurrección no tenía importancia; pero es lo cierto que ésta se ha extendido y que en las nueve provincias centrales ha habido chispazos más o menos graves, pero chispazos al fin, que traen en jaque a las tropas leales, mientras en Cavite se reúne el grueso de los rebeldes, y están allí desde hace muchas semanas cometiendo crímenes y salvajadas. El Gobierno confía, y nosotros también, que muy pronto se dará fin de tales desarrapados.

¿Todo esto a qué obedece? Unos dicen que es la causa principalísima de todo nuestro aislamiento en Europa; otros a vicios de origen de nuestra política. Se pasa el tiempo discutiendo el tema, y mientras los Estados Unidos hacen como que cumplen con las leyes de la neutralidad, y nada insignificante que nos hacen nos cuesta muy caro, que siempre hay detrás una reclamación que nos imponen y que nuestro Gobierno reconoce y paga.

Inglaterra y Alemania, al menos su Prensa, da la razón a los insurrectos de Filipinas, y aunque no se atreven a pedir que acabe para siempre nuestra dominación, propala noticias falsas y estúpidos artículos preparando los ánimos en contra nuestra. Por si algo faltaba, hasta el Japón parece se nos muestra hostil, como en otra parte demostramos, hablando mal de nuestra administración en Cuba, calificándola de inhumana y descuidada; en Francia funciona un comité filibustero, compuesto de cuatro sinvergüenzas, que intentan ponernos en ridículo y hacernos todo el daño posible.

Todavía hay más. Se ha anunciado un empréstito y los patriotas de España, los banqueros españoles que tienen dinero, no dan una peseta, y se necesita muchas conferencias y no pocas promesas para que contribuyan con una cantidad a las necesidades de su patria, la que les da honores y riquezas,

hay que acudir al extranjero, donde otros prestamistas, tan patriotas como los de acá, imponen condiciones, piden ganancias enormes, y no sueltan el dinero sin garantías tan tremendas como la que significa hipotecar todos los bienes de España.

Después de todo esto, ¿cómo nos ha de extrañar que entre el pueblo y la clase media, los que sufren y los que pagan, los que lloran y los que dan su sangre por la patria, no se hable de nuestra actual situación y se piense siempre en un medio radical, cueste lo que cueste, para salir triunfantes?

¿Qué de extraño tiene digan estas gentes que nuestros gobernantes están faltos de seso y de energías? Si todo esto es verdad, ¿por qué negarlo ni hacer aspavientos? Vivimos, pues, en una situación envidiable.

## La dentología

Acaba de hacer su aparición una ciencia nueva, la *dentología*. Consiste en el reconocimiento del carácter de una persona por el examen de sus dientes.

He aquí las principales reglas que deben guiar al observador:

El indicio más importante es la longitud de los dientes.

Los dientes largos denotan decadencias claramente determinadas, una gran amplitud de miras ó de defectos bien caracterizados.

Los dientes pequeños, por el contrario, indican carencia de voluntad, cierta pequeñez de inteligencia.

Casi todos los grandes hombres han tenido dientes grandes; lo mismo ocurre con los grandes criminales, los grandes especuladores y los sabios.

La posición y colocación de los dientes tiene gran importancia.

Cuando están apretados unos con otros, demuestran cierta vivacidad de inteligencia, se dirige a cuestiones más ó menos serias, según que los dientes son largos ó cortos.

Cuando los dientes son prominentes é inclinados adelante, es señal de tontería.

Cuando están inclinados hacia atrás, indican inestabilidad de carácter.

Los caminos puntiagudos denotan ferocidad y depravación.

La dentición apretada y los dientes más bien largos indican tendencias artísticas, etc., etc.

No faltarán *sabios* que se dediquen al estudio de la *dentología*.

## El hipnotismo

EN LOS ESTADOS UNIDOS

Dice *El Correo de los Estados Unidos*:

«Un hipnotizador, ó más bien, un charlatan, está llevando á cabo en estos momentos en Indianapolis, un experimento extramórbico y hasta repugnante, cuya utilidad, desde el punto de vista científico, no se explica.

El hipnotizador en cuestión, después de contrato previo, hizo dormir á un sujeto llamado J. J. Wiatt, y le enterró á cuatro pies de profundidad en Sairvien Park. Se había convenido que Wiatt quedaría enterrado hasta el viernes, día en que sería exhumado y resucitado por el hipnotizador.

La posibilidad y resultados de este experimento eran ya conocidos, estaban ya explicados, y era tan cruel como inútil someter á tamaño suplicio á un pobre infeliz, aunque fuese éste pagado á precio de oro.

Wiatt fué pues enterrado el martes, y en la caja se colocó, por precaución, un tubo que le permitiera respirar ó pedir socorro, si se despertaba antes de la hora marcada.

La tumba quedó al cuidado de un guarda. Semejantes precauciones no fueron inútiles, pues, en efecto, al cabo de cuatro horas, Wiatt se despertó, poniéndose á gritar como un loco. Se le exhumó, y con gran dificultad se logró calmarle. Pero lo más curioso del caso es que el hipnotizador, apoyándose en el contrato y á pesar de las protestas energéticas de Wiatt, hizo dormir nuevamente á éste, sosteniendo que solo el viernes era cuando le despertaría y exhumaría.»

## Por correo

### Defunción.— Congreso alemanista

París 21.— Ha muerto la princesa Olga de Montenegro. A consecuencia de dicha defunción se ha retrasado el casamiento del príncipe de Nápoles.

Continúan las sesiones del Congreso alemanista. Ha acordado dicha asamblea la supresión del ejército, reemplazándolo por el pueblo armado y organizado en forma de ejército en el caso de una invasión. El Congreso propone, además, que se organicen comités de barrio con objeto de combatir el chauvinismo y el militarismo.

### La opinión de don Carlos

Madrid 21.— Don Carlos opina, según un correspondiente madrileño, que España atraviesa un período

de transformación más grave que el de 1860 al 69, por el descrédito del parlamentarismo. El primer error de la campaña de Cuba fué enviar al general Martínez Campos. Con la energía de las tropas se acabará la insurrección, que no tiene ideales. Después, según el pretendiente, España debe otorgar á Cuba las reformas. Soy opuesto, ha dicho, á la conducta que se sigue con los Estados Unidos, cual gobierno no escasea las arrogancias, pero escasearía la pólvora porque cuesta dinero. No debió pagarse la indemnización Mora. Don Carlos dijo que en la última guerra carlista cogió prisionero á un oficial alemán, se le fusiló y no ocurrió nada. También ha dicho que tiene relaciones en Filipinas desde el viaje de Don Jaime. Considera graves los sucesos del Archipiélago, y cree que las contingencias futuras se remediarán con una alianza de España con Francia y Rusia. Mi actitud ha añadido, es de energía expectativa; el marqués de Cerralbo tiene poderes para decidir la abstención electoral. Eligió al marqués y afirmó que la organización del partido es perfecta y que se levantarán en armas si quisiera. Dijo también que, como dijo en 1870 Aparici y Gaijarro, al valor le llaman paciencia. Estoy preparado: si la bandera de la patria triunfa, mi aplauso será el primero. Ha dicho que mantenía cordiales relaciones con la Iglesia y que 'no explotará la religión en favor de su causa.

### Lotería nacional.— Números premiados

En el sorteo de la Lotería Nacional efectuado hoy, obtuvo el primer premio el número 1,672.— Segundo 17,676 (Madrid).—Tercero, 15,472 (Ciudad Real).

El número 4,620 obtuvo un premio de 5,000 pesetas.

Premios de 4,000 pesetas: los números 11,653, 4,546, 15,782, 4,620, 2,464, 17,032, 2,312, 3,568, 14,434, 3,941 y 23,413.

### Incendio.—En Valladolid.—Firma de la Reina

En Gibraltar un incendio ha destruido cinco mil arrobas de paja almacenadas en uno de los depósitos de la Administración Militar. Resultaron heridos dos bomberos.

En Valladolid se ha constituido un centro de labradores para la defensa de los intereses de la clase.

La reina ha firmado una propuesta de cruces rojas del Mérito Militar á favor de oficiales, sargentos y telegrafistas del ejército de Cuba que se distinguieron en Remate, Palma larga, San Antonio de las Vegas, Algarrobo y Galeón.

### De la guerra de Cuba

Han sido embarcados en la Habana, en el vapor *Santo Domingo*, los deportados Becerra, Lanuza, Zayas y otros insurrectos.

Pronto serán destinados á las Chafarinas algunos individuos detenidos.

Un capitán de guardia civil con 72 guardias y 27 ginetes, en el ingenio *Juli* derrotó al enemigo, dispersándolo tras una hora de fuego. Los rebeldes sufrieron muchas bajas. Los nuestros apresaron al cabecilla Bienvenido Sanchez, que recibió dos heridas. La guardia tuvo algunos heridos.

El cabecilla Cartagén y otros atacaron á nuestras tropas en Mayasí, y después de tres horas de combate huyó el enemigo, que tuvo 60 muertos. Las tropas tuvieron siete muertos y cinco heridos.

En Las Villas se han presentado á indulto varios insurrectos.

En las cercanías de Palma los rebeldes han incendiado 18 casas.

En Beguevil ha tenido lugar un encuentro victorioso para las tropas, causando al enemigo seis muertos y varios heridos.

### De Marina.—Reformas en Gracia y Justicia

El vicealmirante señor Topete ha conferenciado con el ministro de Marina, general Beranger.

Ha llegado al Ferrol el vicealmirante señor Sanchez Ocaña, que mañana saldrá á encargarse del mando del departamento de Cartagena.

Ha regresado á Cádiz la comisión de los astilleros de Veá Murguía que vino á pedir se concediera á aquellos talleres la construcción de un crucero.

El ministro de Gracia y Justicia se propone plantear varias reformas en su ramo, previa consulta á la Comisión de Códigos, excepto en lo que tenga carácter urgente. Entre las disposiciones que se propone dictar figura una haciendo efectiva la responsabilidad de los penados, con trabajos hechos en cárceles y presidios.

### La guerra en Filipinas

Se ha recibido un telegrama del general Blanco concebido en los siguientes términos: «He publicado decreto para embargo de bienes complicados en insurrección y aplicar productos y rentas á gastos extraordinarios, dando plazo para presentarse á indulto de confiscación.»

### Sagasta en Madrid

A la seis y media de esta tarde ha llegado á Madrid el señor Sagasta, acompañado de su esposa y secretario D. Pablo Cruz. La casa del jefe del fusiónismo ha sido visitada por gran número de sus conlegionarios. El estado de salud de la esposa del

señor Sagasta es gravísimo. El jefe de los liberales ha declarado que su partido está más unido que nunca y próximamente efectuará un movimiento de concentración. Ha dicho también que tiene confianza ilimitada en la gestión del general Blanco en Filipinas. El señor Aguilera ha conferenciado largamente con Sagasta.

Barcelona 23.

El próximo viernes, el vapor *Larache* embarcará 3,300 fusiles americanos modelo 1871, 600 tercerolas del mismo sistema y 39,540 cartuchos. De Barcelona el citado vapor se dirigirá á Cádiz, en donde trahbordará los pertrechos al *Montevideo*, que los conducirá á Cuba.

—El edificio de la Sociedad Barcelonesa de Electricidad tendrá una chimenea que por sus dimensiones bien podrá llamarse la *madre* de las chimeneas, pues superará en altura al monumento de Colón. En la actualidad alcanza ya doscientos palmos, y á esta elevación hay todavía espacio en la plataforma que forman los ladrillos, para que simultáneamente puedan trabajar allí ocho ó nueve albañiles.

—La Compañía de los ferro-carriles del Oeste de Francia ha introducido una mejora en su servicio. En todos los trenes va un coche café-restaurant para que los viajeros de todas las clases se *cafeeten* y *restauren* á placer, durante el trayecto, muellemente sentados en elegantes poltronas. Además, los mozos del establecimiento ambulante servirán á *domicilio*, es decir, que llevarán á los coches lo que se les pida, reorgeniendo los servicios en las estaciones siguientes. Para esto, en todos los departamentos habrá unas tarjetas para hacer el pedido, y el parroquiano no tiene más que escribir en ella lo que se le antoja, llamar por el timbre al restaurant, y aparece en seguida al estribo el recadista para recibir la orden.

En la primera parada, el mozo ó los mozos se presentan con el pavo trufado, la tortilla al ron ó un chico en grande de limon helado. El pago se efectúa al recibir la mercancía.

La innovación resulta excelente, y de copiarla todas las Empresas ferro viarias de Europa, sobre todo las de España, mataría de un golpe las tan desacreditadas fondas de las estaciones, de las que huyen desde hace tiempo todos los que tienen costumbre de viajar, y que deben, además, defender sus estómagos y paladares de la asechanzas figonescas.

## Cómo se hace la guerra

Con razon presumíamos ayer, no bien leímos las referencias que de la última conversación con el Sr. Cánovas publicaron varios periódicos, que estas referencias causarían amarguísima impresión, porque acusaban y acusan de parte del jefe del gobierno un excepticismo desconsolador.

*Yo hago lo que puedo para salvar la patria, pero si los militares no acaban la guerra, me lavo las manos.*

Estas palabras lanzadas al público, cuando se van á reunir en Cuba 200.000 hombres cuando se han enviado á Filipinas 5.000, y se disponen 3.000 más; cuando por tanto sacrificio, tanto dinero y tanto esfuerzo, había esperanza de llegar á un desenlace venturoso; en estas circunstancias, salir el señor Cánovas parodiando la célebre frase de Pilatos, tenía que llamar hondamente la atención.

Sus mismos amigos, los que le defienden con indudable talento, han emprendido la gravedad de las palabras proferidas; y dicen hoy en el *Nacional*.

«Entre los periodistas que en la tarde del sábado estaban en la escalera de la presidencia del Consejo, cuando el señor Cánovas del Castillo tuvo la bondad de comunicarnos algunas impresiones suyas sobre noticias del día, había un redactor de *El Nacional*. Nuestro compañero escuchó, como todos los que dijera el ilustre jefe del Gobierno; mas oyó también que éste, en el momento de subir al coche como previendo que la discreción periodística no acertaría con el sentido de algunas de sus palabras dijo:

— *Que esto no lo cuenten ustedes.*

Y en efecto; los periódicos de ayer se apresuraron á contarlo todo, tal como lo oyeron, no tal como debieron entenderlo, dado el sentido de la conversación, el punto á que se refería y el espíritu de anteriores declaraciones del señor Cánovas del Castillo. Respecto de las palabras, nuestros compañeros tienen para ellas precisión cuasi fonográfica; respecto al pensamiento, ese trabajo periodístico adolece del defecto constante en toda *interview* á la española.»

Nosotros habíamos oído que en la traducción de las palabras del Sr. Cánovas había habido más trabajo de suavidad que de crudeza; habíamos oído que los *reporters* quisieron bastante hieiro á la frase del Sr. Cánovas; pero toda vez que *El Nacional* afirma que el Sr. Cánovas ha sido mal entendido y peor interpretado, esta es una controversia á ventilar entre *El Nacional* y los mencionados *reporters*.

Mientras tanto, tampoco ha de ser ocioso repro- cir las consideraciones que se ocurren á El Liberal con motivo de la frase del Sr. Cánovas.

«No cabe descargar en los generales la respon- sabilidad de lo que ocurre, y menos aún la del re- sultado negativo de la guerra.

Es el gobierno quien los nombra, y quien tiene la obligación de conocer los méritos y la capacidad de aquellos en cuyas manos, juntamente con la vida de centenares de miles de hombres, el honor y la suerte de la patria.

Hay, además, otra consideración de indestructi- ble fuerza.

A vueltas de prolongadas vacilaciones, contro- versias y dudas, el Sr. Cánovas, contrariando el sentir de una gran parte de la opinión nacional, y de toda la opinión europea, que le pedían reformas para Cuba, prefirió complacer á un solo partido an- tillano y optó resueltamente por la acción militar exclusiva.

A juicio suyo, y hasta que estuviesen incondi- cionalmente sometidos los facciosos, no debía haber más razón que la fuerza, ni más medio de pacifica- ción que el Mañeser.

El lo ha querido, y él será, por tanto, el único responsable de lo que sobrevenga.

Ni aun el abandono ó la cesión del poder le exi- mirá de esa terrible sanción, pues han tomado cauce tan hondo los sucesos, que no habrá método dis- tinto que logre alterar su curso.

Es tarde ya para cambiar los términos en que se ha planteado el problema y para intentar su re- solución por otros caminos.

Se engaña; pues, el señor presidente del Conse- jo al anunciar que en último extremo pagará con un simple lavatorio de manos.

Justo será reconocer que la argumentación de El Liberal es de una lógica incontrastable.

Se creyó que con la sola acción militar de la guerra se localizaría, y la guerra ha aumentado; se creyó que una política exclusivamente favorable al partido llamado de Unión constitucional salvaría la situación, y no ha hecho más que compli- carla.

Es un error, además, el suponer que la misión de los gobiernos está reducida á organizar batallones y mandarlos á Cuba.

En esta empresa la principal gloria es del país que entrega sumiso y complaciente sus hijos.

A los gobiernos corresponde acertar con la polí- tica que adopten y con los generales que nombren, no siendo admisible que el Sr. Cánovas decline las responsabilidades, como ahora pretende.

## Palma

—En el vapor correo de Valencia se embar- caron ayer treinta y ocho individuos de tropa destinados al 5.º Batallón Provisional que se está organizando en Sevilla para marchar á Puerto Rico.

Fueron á despedirlos la banda del Regional, gran número de militares y paisanos, haciéndose muy difícil el tránsito por las inmediaciones del em- barcadero.

¡Qué Dios les proteja!

—Formado el reparto de los encabezamientos que por el impuesto de consumos corresponde á los vecinos y habitantes del extrarradio de Palma durante el actual ejercicio económico de 1896-97 quedará expuesto al público á efectos de reclama- ción en las oficinas de la misma.

—En Pollensa se ha presentado un nuevo caso de viruela confluyente. La autoridad se muestra muy celosa y activa, habiendo dictado medidas encami- nadas á evitar el desarrollo de la enfermedad.

En Porreras, según comunicación de los facul- tativos, los enfermos de viruela continúan en esta- do relativamente bueno, y no han ocurrido nuevos casos.

—El día 3 de Octubre próximo, á las doce de la mañana, tendrá lugar en las oficinas de la esta- ción del Ferrocarril de Palma, la subasta para el acopio y extensión de la primera capa de balastro de las dos primeras secciones (Santa María á Al- gaida) del ramal de Santa María á Manacor.

—Se ha hecho cargo de su destino el ingeniero agrónomo Sr. Satorras.

—Por falta de señas ó no encontrar á sus desti- natarios se hallan detenidos en la estación de telé- grafos los siguientes telegramas:

Guillermo Cabras.—Tomeu Enramadas.—Juan Vives.—Antonio Llompart.—Terovet.—Fábricas Gaspar.—Pedro Pons.—Borrás.—Miguel Bestard.—José Mero.—José Rivero.—Palmer Bonet.

—El Boletín Oficial Eclesiástico publica la si- guiente circular anunciando la salida del prelado para la península.

«Atentamente invitados para asistir á la consa- gración del Ilmo. Sr. D. Salvador Castellote y Pina- zo, obispo preconizado de Menorca, nos proponemos, con el favor de Dios, embarcándonos para la Península el 26 del actual.

Durante nuestra ausencia quedará encargado del Gobierno de la Diócesis nuestro Provisor y Vicario General M. Ilre. Sr. D. Enrique Raig y Ca- sanova, y en su defecto, por enfermedad ó ausencia, el M. Ilustre. Sr. D. Matías Compañy, canónigo lec- toral de la Santa Iglesia Catedral, confiriéndoles al efecto toda la autoridad y atribuciones que, según derecho, se requieren para el canónico desempeño de su cargo.

Al despedirnos de nuestro ilustrísimo Cabildo Catedral Clero, Religiosos de ambas filiaciones y fieles, les rogamos encarecidamente nos acompa- ñen en nuestro viaje con sus fervientes oraciones. Palma 19 de Septiembre de 1896.

† El Obispo de Mallorca

—En el Boletín Oficial de la provincia número 4629, correspondiente al martes último, se publica: Denuncia de reivindicación de un monte pú- blico.

Aviso de nuevas alineaciones de calles en Palma.

Subasta de construcción de un edificio para es- cuela en Soller.

Hallazgo de una perra en Marroxi. Exposición del reparo de consumos del extro- radio de Palma.

Aviso judicial á D. Miguel Villalonga y Serra y D.ª María Entem y Reymia, interesados en el eva- lúo de ciertos bienes.

Venta de una casa situada en esta ciudad, calle de Zagránada.

Otra de alhajas, ropas y muebles.

Otra de dos fincas situadas en el término muni- cipal de Inca.

Otra de mitad de una casa situada en el pueblo de Sans.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia de don Sebastián Vives y Monjo, natu- ral y vecino que era de Ciudadela.

Venta de un caballo de la Guardia civil.

En la sección de la Gaceta se inserta una lista de militares de Ultramar que han de percibir alcan- ces.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

—Agradecemos al Sr. Alcalde de Palma el atento B. L. M. acompañándonos copia de tres tele- gramas referentes á la enagenación de la Casa Con- sulado.

«Sardinero 23, 11 mañana.

Alcalde.—Hecha encarecidamente Ministro Ha- cienda recomendación tocante edificio histórico Consulado.—Maura.

Sardinero 23, 1 tarde.

Alcalde.—Ministro Hacienda contesta accedien- do suspender subasta casa Consulado segun tenia pedido.—Maura.

Alcalde de Henares 23, 7:30 noche.

Alcalde.—Recibido telegrama Ayuntamiento gestoré con el Presidente del Consejo y el Minis- tro de Hacienda la cesión de la casa Consulado inte- resado como el que más por cuanto á Mallorca se refiere y este monumento que tantos recuerdos tie- ne para los mallorquines. Hágalo presente á la Cor- poración.—Conde de Sallent.»

—Han sido conminados con multa por el señor Gobernador, varios Ayuntamientos que no han re- mitido las cuentas municipales de 1894 á 95.

—Por los individuos del cuerpo de cazadores municipales se están practicando las pesquisas ne- cesarias para averiguar el paradero de dos cerdos de unas siete arrobas de peso cada uno, que hace algunos días fueron sustraídos del predio Son Baña, extramuros de esta capital, propiedad de D. Andrés Romaguera.

—La música del Regimiento Regional núm. 1 tocará esta noche en el paseo del Borne las piezas siguientes:

- 1.ª P. D. «Chicago», San José.
2.ª Final de la «Corte de Granada», Chapi.
3.ª Overture «Marie Henriette», Montagne.
4.ª Vals «Les Mirtes», Wageles.
5.ª Polka «Los Legatijos», Wagner.

—A la hora de costumbre se ha repartido esta mañana la correspondencia de Barcelona llegada por la vía de Alcudia.

—Por el gobierno de la provincia ha sido decla- rado caducado, franco y registrable el terreno que comprendía la mina de lignito titulada «Balear» sita en el término municipal de Calviá, propiedad de D. Domingo Lete Narvaiza.

—Se encuentra en esta ciudad el catedrático del Instituto Balear D. Joaquín Botta.

—De nuevo se subastarán los edificios que fue- ron Tesorería y Administración económica, en la plaza de la Constitución, reformándose el pago en tres plazos en vez de cinco, como se había anun- ciado.

—La Junta de Clases Pasivas ha comunicado á esta Delegación de hacienda que, en virtud de la Real orden expedida por el Ministerio de la Guerra con fecha del día 4 de Agosto último, se ha concedido al carabnero Rafael Navarro Gimenez el ha- ber normal de 28'13 pesetas en concepto de retiro definitivo abonable desde el día 1.º de Junio de 1896.

—Servicios prestados por la guardia civil. La del puesto de Santa María da cuenta de ha- ber denunciado al Juez municipal de la misma á un sujeto por infracción de la ley de caza.

Por la del puesto de Sansellas fué denunciado al Alcalde de la misma un individuo que sorprendió apacentando siete cabezas de ganado vacuno en propiedad ajena.

—Noticias de Soller:

Ayer quedaron cerradas las clases en dicha «Academia Mercantil» para abrirlas de nuevo en 1.º de Octubre próximo, con aumento de algunas otras, tales como francés y dibujo aplicado á las ar- tes.

—Según nuestros informes, el domingo 27 del actual, á las ocho de la noche, se subastará en esta Casa Consistorial las obras de ejecución del proyec- to de edificio destinado á la 2.ª Escuela de niños de esta villa.

Las subastas se verificarán á puja llana en tres grupos, 1.º Vaciado de zanjas, transporte de tierras, cantería, albañilería y carpintería de armar, al tipo de 17.973'88 pesetas; 2.º Obras metálicas, al tipo de pesetas 1956'27, y 3.º Carpintería de taller al tipo de pesetas 2.647.

El proyecto y condiciones se ballan expuestos al público en la Secretaría del Ayuntamiento.

—La brigada de peones municipales trabaja ac- tivamente en la construcción de una arteria del al- cantarillado de la parte de levante de la población. La mina, por tal razón, es ancha y profunda; es la que después de recoger todas las aguas de las calles de San Jaime, Cocheras, San Bartolomé y Buen Año, atraviesa la plaza de la Constitución para desembocar en el torrente, junto á la fuente.

Es una buena mejora; de aquellas que se elo- gian por sí mismas.

## Escuela Provincial de Bellas Artes de las Baleares

Relación de los alumnos que han obtenido premio en las oposiciones verificadas en el presente curso de 1895 á 96.

CLASES DE SEÑORITAS

Dibujo de Figura

- D.ª Maria Fuster, sobresaliente, primer premio.
D.ª Catalina Fuster, notable, mención honorífica.

Dibujo de Adorno

- D.ª Francisca Covas Salvá, sobresaliente, primer premio.
D.ª Josefa Ordinas Homar, sobresaliente, accésit.
D.ª Catalina Soberats Romero, sobresaliente, men- ción honorífica.
D.ª Francisca Bestard Alemañy, notable, mención honorífica.
D.ª Mercedes Cortés Segura, notable, mención ho- norífica.
D.ª Ana Enrich, notable, mención honorífica.

Dibujo de Paisaje

- D.ª Estrella F. Cosmenzana Vich, sobresaliente, pri- mer premio.
D.ª Francisca Montagut Pascual, notable, mención honorífica.

CLASES DE ALUMNOS

Aritmética y Geometría

- D. José Roca Cabello, sobresaliente, primer premio.

Dibujo de Paisaje

- D. Jacinto Garau Soberats, sobresaliente, primer premio.
D. Bartolomé Umbert Martorell, sobresaliente, ac- césit.
D. José Miralles Riera, sobresaliente, mención ho- norífica.

Dibujo de Figura

Sección de figuras enteras

- D. Bartolomé Lllull Llompart, sobresaliente, primer premio.

Sección de cabezas

- D. Juan Pujol y Pujol, sobresaliente, primer premio

Dibujo del Antiguo

Sección de figuras enteras

- D. Juan Pizá Cañellas, sobresaliente, primer premio
D. Miguel Coll Alba, sobresaliente, accésit.
D. Blas García Rigo, sobresaliente, mención hono- rífica.

Sección de cabezas

- D. Juan Granches Sabater, sobresaliente, primer premio.

Dibujo del Natural

Sección de Figuras

- D. Jorge Anckermann Ribas, sobresaliente, primer premio.
D. Antonio Ribas Prats, sobresaliente, accésit.
D. Antonio Gelabert Massot, sobresaliente, accésit.
Palma 19 Septiembre 1896.

## La cuestión de los carbones

De seis á ocho años á esta parte los fletes de los carbones ingleses para el litoral Mediterráneo, han bajado de 12 á seis francos y, por consiguiente, los precios de la hulla inglesa en Marsella y en Cete y otros puertos, han experimentado una baja equi- valente.

Antes de que esto sucediera, los carbones fran- ceses estaban á la par con los de la Gran Bretaña; pero hoy, roto el equilibrio por la supradicha causa resulta que los primeros son más caros, á pesar de los grandes esfuerzos realizados para llegar al sum- mum de la baratura posible.

Con una solidaridad de intereses, racional y bien entendida, las compañías ferroviarias han se- cundado á las sociedades mineras, compitiendo con ellas en el sacrificio. Si estas se han impuesto reba- jas considerables en sus rendimientos, hasta el pun- to de soldar con pérdida, si bien con la esperanza de efectuarlo temporalmente y de lograr tiempos me- jores, aquellas no han escatimado reducciones en sus tarifas de transporte.

Para proteger los carbones del país, la industria marselesna, aun pagándolos más caros, se ha resig- nado á continuar consumiendo carbones franceses, que le vienen por tierra, rehusando los ingleses, de calidad inmejorable, que arriban á su puerto á más bajo precio.

«Obran así nuestros vecinos sólo por patriotismo? En el terreno mercantil no debemos forjarnos esta ilusión. Obran los franceses de tal suerte, porque comprenden que en la economía nacional, como en la fisiológica, toda está íntimamente relacionado, y que, por tanto, la ruina de riqueza tan importante como lo es la minera, vendría de rechazo á afectar á todos los demás intereses nacionales. Así, pues, prefieren ganar menos, y aun perder momentánea- mente, para evitar la mayor pérdida que en lo por- venir aparejarían las resultas de una crisis general.

De aquí se desprende un ejemplo evidente de que las leyes morales no están reñidas con las eco- nómicas, sino que antes bien, de su íntimo consorcio dimana la felicidad de los pueblos. Ateniéndose á los preceptos de la fraternidad comercial, rindien- do pleitesía á los intereses generales, es como se sirve mejor á la conveniencia privada y se dignifi- ca y hace fructífero el egoísmo individual.

Pero á pesar de esa conducta de nuestros veci- nos, como quiera que la baja de los fletes ingleses persiste y se acentúa, el estado de cosas, se agrava hasta un extremo que hace necesario adoptar más radicales resoluciones.

A este propósito el importante periódico com-ercial Le Sémaphore de Marseille observa que ade- más de los intereses directos en los conflictos de los carbones como son: las sociedades mineras, los obreros de las mismas, las compañías ferroviarias y los industriales en general, existe quien se verá gravemente afectado por la sustitución del carbon francés, con el inglés, y este á quien se alude es al Estado.

En efecto el Estado percibirá seguramente un derecho de aduanas sobre los carbones ingleses de- sembarcados en Francia, pero perderá de otra con- siderablemente con la disminución de la actividad de las Sociedades mineras, porque gacaso una tone-

lada de carbon francés no le rinde, en forma de im- puesto de toda clase, mucho más que en concepto de Aduana le reporta una tonelada de carbones in- gleses?

A parte de esto, la baja de ingresos que sufren los ferro carriles será altamente pernicioso para el Estado. Pero aún esto es nada si se compara á las graves contingencias que consigo traería una gue- rra.

Sobre todo, por lo que se refiere á la marina militar, dice Le Sémaphore, ha de tener el Estado un verdadero interés en conservar para las minas francesas una explotación suficiente: le es preciso, cueste lo que cueste, encontrar, en caso de guerra, donde proveerse de carbones con rapidez y abun- dancia.

Al efecto, el colega marseles recuerda que cuen- do estalló la guerra de Italia en 1859, de improviso vióse la flota francesa desprovista de combustible. No se sabía cómo salir del apuro, hasta que los di- rectores de las compañías hulleras del Gard pusie- ron todos sus recursos á disposición del ministerio de Marina francés. Gracias á sus enérgicos esfu- ezos, se salvó la situación.

La lección sirvió de severa enseñanza, y desde entonces ni un sólo día ha cesado el Estado de proveerse exclusivamente de carbones franceses.

Por manera, concluye Le Sémaphore, que es un interés de Estado, el que no ya sólo exige imperio- samente que no se infiera un serio perjuicio á las Compañías hulleras nacionales, sino el que deman- da el desarrollo de su explotación, tanto por razón del equilibrio de las públicas fianzas, cuanto por las necesidades inherentes á la defensa nacional.

Estas ideas ideas serán apreciadas y atendidas por el gobierno de la República francesa, porque son convenientes á los intereses de Francia, cuyas clases productoras (esto hay que consignarlo), son las primeras en dar ejemplo á los Poderosos del Estado.—E. J. ORELLANA.

## Venta de solares

En el arrabal de Santa Catalina lindante con la plaza del Progreso, de San Magin y Son Español, se venden solares al contado y á plazos.

Para informes dirigirse calle Montenegro, 9, prin- cipal ó en el predio Son Riera.

## Administración de Consumos en Arren- damiento de Palma

Formado por esta Admón. el reparto de los encabe- zamientos que por el impuesto de consumos correspon- de á los vecinos y habitantes del extra-radio de esta Capital durante el actual ejercicio económico de 1896-97 quedará expuesto al público á efectos de reclamación en las Oficinas de la misma situadas en la Calle de San Felio n.º 22 desde las nueve de la mañana á las dos de la tarde durante los ocho días siguientes al de la inserción del presente anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia y periódicos de la localidad. Palma 21 de Septiembre 1896.—El Administrador, Rodrigo Rebollo.

## Alcaldía de Palma

El día 30 del corriente mes á las doce y media de la tarde se procederá en el despacho de esta Alcaldía, bajo mi presidencia, á la venta por medio de pujas, á la llana, durante el plazo de quince minutos, de la ma- dera procedente del arbolado público que se relaciona en el anuncio inserto en el «Boletín Oficial» de la provincia n.º 4609 del día 6 del pasado Agosto, bajo el tipo de 400 pesetas, con la advertencia que no se admitirá postura alguna menor de tipo prefijado. Los poste- riores deberán acreditar haber consignado en la Deposita- ría del Ayuntamiento la cantidad de cuarenta pesetas en garantía de la subasta, debiendo el rematante ha- cer efectivo en dicha Depositaria el importe del rema- dentro los tres días siguientes al mismo; sin cuyo re- quisito no le será entregada la madera subastada, la falta de cumplimiento de lo estipulado se castigará con la pérdida del depósito. Palma 21 Septiembre de 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

## Ayuntamiento de Palma

Empresa Arrendataria

D. Francisco Landin Perez, conratista del arbitrio municipal establecido sobre el impuesto correspondien- te á los carros de transporte, galeras y carretones de mano.

Hago saber á los dueños de carros de transporte, galeras y carretones de mano; que los que no hayan adquirido día 30 del corriente mes la tablilla del año económico actual, vendrán obligados día 1.º de Octu- bre próximo venidero al pago de la doble cuota estable- cida por el Ayuntamiento.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los contribuyentes á dicho impuesto.

Palma 22 de Septiembre de 1896.—El Arrendatario, Francisco Landin.

## Plaza de Toros de Palma

Domingo 4 Octubre 1896

### Gran corrida de novillos de muerte

PLANTILLA DE LA CORRIDA

MATADORES

Francisco Piñeiro (Gavira) de Sevilla.

Alfredo Nuñez (Nuevo Tato) de id.

PICADORES

Rafael Aguilar (El Moreno) de Sevilla.—José Blan- co (Blanquito) de id.—José Codes (Melones) de id.

BANDERILLEROS

Antonio Alvarez (Comerciante) de Sevilla.—Vicente Vega (Veguito) de id.—José Cordero (El sordo) de id.—Antonio Sierra (Serrito) de Madrid.

PUNTLEROS.—Emilio Rodríguez de Madrid.

Capearán, picarán, banderillarán y matarán á es- toque EN COMPETENCIA tres hermosos toros de cinco años de la acreditada ganadería de los señores Ferrer y Quintana de Son Sant Martí, procedentes de D. Luis Calderón, de San Esteban del Puerto, y tres de la de D. Agustín Flores, de Peñascosa.—(Detalles por carteles.)

# Edición de la tarde

PALMA 24 SEPTIEMBRE DE 1896

## Por correo

### Política italiana.—Viaje del Czar

Paris 22.—El rey Humberto pedirá a las Cámaras quinientas mil liras anuales para el príncipe de Nápoles. El casamiento de éste se celebrará con gran intimidad. No asistirá ningún soberano.

Han llegado a París los duques de Aosta. El czar ha llegado a Aberdeen a las 5 y 31 de la tarde.

### Embarque de voluntarios.—La cuestión de oriente.—Recursos para Filipinas.—El alcalde de la Habana

Madrid 23.—Se ha verificado en Gijón el embarque del batallón de voluntarios asturianos; la despedida ha sido entusiasta y se han dado vivas calorosos al ejército y a España. La policía arrancó unos pasquines revolucionarios en que se excitaba a que se opusieran al embarque.

Ha salido de uno de los puertos rusos una escuadra que tiene el encargo de ponerse a las órdenes del embajador de Rusia en Constantinopla. Dicha escuadra constará de cuatro acorazados, tres cañoneros y otras embarcaciones menores.

En el próximo Consejo de ministros se tratará la mejor manera de arbitrar recursos con qué atender a la campaña de Filipinas.

El alcalde de la Habana ha conferenciado hoy con los Sres. Cánovas y Azcárraga.

### De la guerra de Cuba

Durante la tercera decena de Agosto se ha reducido a 9 787 el número de invadidos del vómito, que ascendían en la anterior a más de 10,000.

El general Weyler prepara una circular en la que limita la publicación de las noticias relativas a la guerra, permitiéndose telegrafiar solo aquellas que sean oficiales y prohibiendo las referentes a los planes de campaña y situación y movimiento de tropas.

Dicen de la Habana que han producido desagradable impresión entre el elemento español las noticias de Madrid en las que se da cuenta de la vista del fiscal favorable a la admisión del recurso formulado por los defensores de Sanguily. Los amigos de los insurrectos alardean de que la solución les resultará favorable. Se espera con interés la resolución del tribunal.

Ha llegado a la Habana el vapor *Miguel Gallari* conduciendo soldados expedicionarios, que han sido recibidos con entusiasmo. Durante la travesía ha muerto uno de ellos.

### Los ingleses en Egipto.—En pró del astillero del Nervión.—Accidente.—La cuestión del Oriente

Dicen de Londres que el ministro de Negocios Extranjeros recibió anoche un despacho de Kitchman confirmando la toma de Dongola por el ejército anglo-egipcio.

El Ayuntamiento de Cestao se ha reunido en sesión extraordinaria, para elevar una exposición al Gobierno con objeto de que conceda a los astilleros del Nervión la construcción de algunos de los buques que se trata de adquirir para Cuba y Filipinas. Se ha nombrado una comisión encargada de presentar la exposición.

En el barrio de Peña, en Bilbao, ha sido arrollado por un caballo un individuo que ha fallecido en el acto.

Telegrafían de París que ante el temor de nuevas complicaciones en Constantinopla han bajado todos los valores, excepto el papel español. En los arsenales de Tolon reina gran actividad, haciéndose aprestos marítimos que se creen relacionados con la cuestión de Oriente. El Gobierno francés se propone utilizar los antiguos barcos blindados, como ha hecho España con la *Numancia* y la *Viscaya*, convirtiéndolos en baterías flotantes.

### El «Isla de Luzon».—El empréstito.—Opiniones de Sagasta

Próximamente saldrá para Filipinas el crucero *Isla de Luzon*.

Esta mañana ha visitado al ministro de Hacienda una comisión del Banco de España a fin de tratar algunos preliminares del empréstito, cuyas negociaciones en firme no comenzarán hasta el mes próximo.

El señor Sagasta ha recibido hoy la visita de muchos de sus amigos políticos, con los cuales ha hablado de los asuntos del día y especialmente del aspecto que ofrecen la guerra de Cuba y la rebelión de los indios tagalos. El señor Sagasta se ha mostrado descontento del cariz que presentan los citados asuntos, temiendo que sobrevengan complicaciones que hagan más dura la situación.

### Sin contestación de Blanco.—Pidal.—Generales.—Activando las construcciones navales

Hasta la hora presente no ha recibido el Gobierno contestación del general Blanco relativa a si necesita ó no mayores refuerzos para la pacificación de las islas de su mando. Esto no impide que el Gobierno haya tomado sus medidas para mandar refuerzos, si los pide, en el número que sea necesario.

En el segundo expreso de mañana llegará a Madrid el señor Pidal.

Con el ministro de la Guerra han conferenciado esta tarde los generales Ochoa y Gelabert. Este último, herido en Cuba, tiene que andar con muletas, y ha dicho al general Azcárraga que una vez esté curado inmediatamente lo vuelva a destinar a Cuba.

El vice almirante señor Arias Salgado, que muy en breve saldrá para el Ferrol a encargarse de la Capitanía general de aquel departamento marítimo, ha celebrado hoy una larga conferencia con el ministro de Marina, señor Beranger. El señor Arias Salgado lleva encargo de procurar por todos los medios la pronta terminación de los buques de guerra que se construyen en aquel arsenal.

### El impuesto sobre la navegación.—El «Nantilus».—Meeting republicano.—Licencias de caza.—Los ingenieros de Guadalajara.—La Tabacalera

La Junta del impuesto de la navegación se ha reunido, aprobando el Reglamento por que ha de regirse dicho tributo.

Próximamente saldrá el buque de guerra *Nantilus* a efectuar un viaje de instrucción.

El día 30 se celebrará en el teatro de la Princesa de esta corte un meeting republicano que presidirá probablemente el señor Salmeron.

Se ha reglamentado por R. O. la concesión de licencias de caza.

Próximamente se aumentará con diez plazas el colegio de Ingenieros militares de Guadalajara.

La Junta de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha visitado al ministro de Hacienda para comunicarle su reconstitución.

### Firma de la Reina

La reina ha firmado las disposiciones siguientes:

Admitiendo la dimisión del general de Baleares, Araoz y nombrando al general Correa.

Nombrando comandante del séptimo cuerpo de ejército al general Macías; segundo jefe al general de división León; jefe de Estado Mayor al general de brigada Lasala; comandante general de artillería al general de brigada Rodríguez Solís; comandante general de ingenieros al general de brigada Ruiz Zorrilla; jefes de la primera brigada, don Federico Govar, Comandante general de la primera división Ablanedo; intendente, don Julian Sanz; inspector de Sanidad, don Victoriano Caseaseja.

Reformando las asignaturas de la Facultad de Medicina, se dispone en este decreto que las enfermedades de la infancia pesen a formar parte del quinto grupo de la licenciatura. La asignatura de Anatomía topográfica se traslada al cuarto grupo. Esta variación se hará efectiva desde el curso próximo. Los alumnos del cuarto grupo que hayan de matricularse lo harán en el quinto.

### Visitas a Cánovas.—Sagasta

Esta tarde han visitado al presidente del Consejo de ministros una comisión de la Compañía Arrendataria de Tabacos, el rector de la Universidad Central, señor Fernandez y Gonzalez, y el presidente del Tribunal Contencioso, señor Danvila. También ha conferenciado extensamente con el señor Cánovas, acerca de los asuntos de Cuba, el señor Losada. Le acompañaba el diputado por Jaruco y como uno y otro conocen perfectamente la situación de la Gran Antilla, la conversación debe haber sido muy interesante. El señor Losada se propone regresar a Cuba en el próximo correo. Tanto él como su acompañante se han mostrado muy reservados al salir de la entrevista.

El señor Sagasta no piensa separarse de su señora, y por tanto no irá a baños por ahora, como han dicho algunos periódicos. Solo en el caso de que hubiera su esposa mejorado notablemente a últimos de mes, consultaría a los médicos para que le recetasen algunas aguas similares a las de Fitero que son las que mejor prueban al señor Sagasta. No es exacto, por lo tanto, que éste piense ir a Fortuna.

### Ultimas noticias de la guerra de Cuba

Se ha recibido un telegrama del general Weyler diciendo que no necesita artillería. Este telegrama es contestación a otro que se le dirigió diciéndole que pidiese la artillería de tiro rápido que necesitara.

Han fallecido del vómito el teniente del batallón de Burgos señor Rubio; el de Chiclana señor Padilla, y el de Extremadura Sr. Diaz.

La prensa de la Habana reproduce todos los comentarios que el *Heraldo* hace respecto a la campaña de Filipinas, censurando al general Blanco. Esto ha producido muy mal efecto en la opinión.

### El «Destructor».—Tropas a Puerto Rico.—Buque italiano

El *Destructor* saldrá dentro de unos días para los astilleros de la casa Thompson con objeto de cambiar sus calderas.

En el tren correo han salido hoy de Vitoria fuerzas de los regimientos de Madrid y Estella destinados a Puerto Rico. Han sido despedidas por las autoridades y numeroso público con gran entusiasmo.

Procedente de Cádiz ha fondeado hoy en Mahón el crucero de la marina italiana *Flavio Givra* al mando del comandante Salturi.

### La Tabacalera.—El impuesto de navegación.—Cesta de flores y frutas

Una comisión del Consejo de la Compañía Arrendataria de Tabacos ha conferenciado hoy con el ministro de Hacienda, dejando ultimado el Reglamento para la ejecución de la ley del Timbre y todo lo necesario para cumplimentar el contrato.

Esta tarde se ha reunido la Junta que interviene en el impuesto de la Navegación, a fin de examinar el Reglamento redactado por el director de Aduanas, señor Arraiz, y dejarlo aprobado, con objeto de que empiece a regir el 1.º del próximo mes de Octubre.

Telegrafían de Zaragoza que en el pueblo de Fuentes de Loras un joven de 19 años de edad ha

degollado a su novia, Dolores Baza, joven de la misma edad. El asesino se ha suicidado despues de cometer el crimen.

Con motivo del 53 aniversario del nacimiento del cardenal Rampolla, Leon XIII ha enviado a su secretario de Estado una cesta de flores y frutas que él mismo cogió en su jardín.

### Concentración de reclutas.—Pésame.—La prensa alemana y el conflicto cubano.—Cañones Krupp

Telegrafían de Zaragoza que se ha efectuado, sin incidente alguno, la concentración de los excedentes de cupo de 1893 en las diferentes zonas que comprende aquella región. La proximidad ha sido causa de que en la zona de Huesca dejasen de presentarse algunos excedentes.

Telegrafían de San Sebastián que la reina ha enviado un pésame muy sentido al arzobispo de Manila para la matanza de frailes recoletos en Cavite.

La prensa alemana se ocupa de la situación de Cuba. Dice que si bien bajo el punto de vista del interés germánico convendría la independencia de Cuba, como que no es posible que Cuba tenga un Gobierno estable, y que al fin pasaría a poder de los Estados Unidos, la opinión alemana se inclina a que España conserve aquella colonia; con la condición, empero, de que reforme el sistema administrativo de la misma.

En breve serán entregados al primer regimiento de artillería de montaña, de guarnición en Cataluña, 12 cañones Krupp de los 18 de tiro rápido que han llegado recientemente de Alemania. Cada uno de las cuatro baterías de dicho cuerpo formará una sección con tres de las citadas piezas, debiendo efectuar experiencias con ellas. Al efecto, dichas secciones tendrán 23 días de ejercicios: 15 días de marcha en carretera ó camino fácil, conduciéndose los cañones con limonera, y los 8 restantes por monte, llevando los mulos los cañones a lomo.

## Palma

—Ha sido detenido en el caserío de Son Serra un individuo de malos antecedentes que imploraba la caridad pública.

—Según la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, los mozos sorteados el día 13 del corriente tienen derecho a redimirse hasta el día 12 Noviembre próximo.

—En la iglesia de la Soledad el domingo se halló extraviado un paraguas. Cualquiera que acredite ser su dueño, puede pasar a recogerlo en casa del Sr. Vicario que gustosamente se lo entregará.

—Se dice que en las inmediaciones de la Puerta de San Antonio, una pareja de carabineros, se ha incautado de un bulto de tabaco de contrabando.

—En la propuesta de destinos de guerra del mes actual, figura para la plantilla del Consejo de Guerra y Marina el comandante de infantería don Ernesto March.

—Dos carrileros se dieron ayer latigazos en la calle de la Marina.

Uno de ellos resultó herido, siendo curado en la casa de Socorro.

—La Sociedad del alumbrado por Gas ha acordado bajar en cinco céntimos por metro cúbico el precio del fluido, comenzando la rebaja en 1.º de Octubre.

Costará ahora el metro cúbico 25 céntimos.

—Un enamorado propinó anoche algunas caricias a su *silvia*, vecina de la cuesta de Arabí.

—Se ha embarcado el que fué cónsul de Francia en las Baleares, Mr. Hipeau, el cual ha sido trasladado con ascenso a Santiago de Cuba.

Se ha encargado interinamente del Consulado, el Sr. D. Ernesto Canut.

—Hoy festividad de Nuestra Señora de las Mercedes continúan los solemnes cultos en la iglesia su Titular.

Anoche, terminada la función religiosa, una banda de música tocó algunas piezas frente a la puerta del templo. La plaza estaba adornada, siendo numerosa la concurrencia que ha asistido a las solemnidades celebradas.

—Ayer se promovió entre dos mujeres un escándalo en la calle de Montesión, con motivo de unos golpes que un machacho hijo de una de ellas, había propinado a una niña de pocos años, hija de la otra contendiente.

—Ayer llegó al puerto de Mahón procedente del de Cádiz el buque de guerra italiano *Vittorio Emanuele*.

—Esta mañana han comparecido ante la Alcaldía, varias mujeres de vida airada que habían promovido un escándalo en la calle de Bosch.

—Noticias de Ibiza.

Formentera ha estado muy animada este verano habiendo sido en considerable número las conocidas familias de ésta que huyeron a aquellas hermosas playas, a refrescar sus cuerpos y respirar las sanas auras de la vecina isla.

Ya se ha iniciado el regreso.

—A las nueve de anoche el médico forense, ilustrado señor Serra, practicó en el Hospital de esta ciudad la primera cura a un niño de unos diez años, que, en la parroquia de San Miguel, resultó con la mano diestra destrozada, por explosión de un cartucho de dinamita que en la misma llevaba.

—Parece imposible que á edad tan tierna se permita manejar tan peligroso producto! Pero aun es más de censurar que se ejerza tan poca vigilancia.

—En el Colegio de María Cristina, para huérfanos de infantería, existen vacantes doce plazas de sargentos, auxiliares de sección; los de dicha clase que deseen obtenerlas pueden solicitarlo, por conducto regular, en la novena sección del ministerio de la Guerra, antes del día 30 del corriente.

—Según nuestras noticias, como complemento de los trabajos que la Comisión hidrográfica está practicando en Formentera, y que terminará dentro

de unos 3 ó 4 días, saldrá en breve el «Vulcano» á practicar, durante una semana, trabajos de sonda en aquellas costas.

—Según era de esperar, la pesca de lampuga está dando excelentes resultados, desde que se hace por medio de las redes especiales, habiéndose vendido ayer y hoy en gran cantidad, á 30 céntimos el kilo.

## Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 24, 10'25 m.

Fuerzas de orden público, emboscadas, sorprendieron a una partida rebelde que se estaba organizando en las cercanías de la Habana, matando á tres individuos que trataron de huir.

Ha sido deportada la dama habanera Aurelia Castilla.

El convoy de Cauto ha regresado sin novedad á Manzanillo, á pesar de los ataques que tuvo que sostener en Punta Brava y Dececo.

El Gobierno de los Estados Unidos ha proclamado contra el apresamiento de un súbdito yankee, escondido á bordo de un buque anclado en el puerto de la Habana.

El día 30 será embarcada para Filipinas una batería de seis cañones de á nueve centímetros.

Los valores se han declarado en baja con motivo de los últimos trastornos ocurridos en Turquía.

Pérez

Madrid 24, 10'45 m.

El general Azcárraga está preparando diez batallones y tres escuadrones para marchar á Filipinas en caso que se crean necesarios.

Han sido fusilados en una Cabaña de la Habana tres secuestradores.

Las últimas noticias que se reciben de Filipinas, dan cuenta de haberse extendido la rebelión en varias provincias, y que los sublevados atacan las poblaciones del interior, dispersándose al aproximarse las columnas, después de haber cometido toda clase de excesos y violencias.

El Banco de España ha ofrecido al Gobierno todos los recursos de que puede disponer, para hacer frente á las atenciones de la guerra.

Han sido ascendidos á alféreces por méritos de guerra, 12 sargentos pertenecientes al ejército de Cuba.

Pérez.

Madrid 24, 10'45 m.

Se han desmentido oficialmente los rumores que han circulado, de haberse pasado á los insurrectos muchos de los soldados pertenecientes á los regimientos que últimamente han llegado á Filipinas.

Se han reconcentrado en Pinar del Rio cuarenta mil hombres.

Han ocurrido varios pequeños encuentros.

Ha sido asesinado el Director de una sociedad que en Nueva York recaudaba socorros para los insurrectos cubanos.

Pérez.

Madrid 24, 10'35 m.

El Gobierno ha acordado el próximo envío de artillería rodada y un escuadrón de caballería á Filipinas.

El Gobierno guarda mucha reserva respecto de los telegramas que ha recibido de Manila.

Los insurrectos del archipiélago filipino están fortificados en los pueblos de los montes de Cavite.

Se ha celebrado Consejo de Guerra en Valencia para juzgar á los complicados en los sucesos ocurridos en la Plaza de Toros de dicha ciudad.

El Gobierno de Washington ha mandado abrir una información para exigir responsabilidades á los funcionarios públicos que han intervenido mas ó menos directamente en las expediciones filibusteras.

Pérez.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santa María de Cervellón virgen

CUARENTA HORAS

Mañana viernes.—Concluyen en la Merced dedicadas á su titular.

CORTE DE MARÍA

En el Hospital á la Virgen de la Anunciación.

PILDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesades, agua de boca, náusea y dolores de estómago, diarrea y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

ESTOMAGO ARTIFICIAL (ó polvos del Dr. KUNTZ), desterrado en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrós gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos. CAJA 750. Moreno Miguel, Arrenal, 2. MADRID. Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Brossa.

ESTÓMAGO É INTESINOS ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS La Unión Comercial Londres CAPITAL: Ptas. 62.500,000 AGENTES Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA por el abogado Don Gabriel Castellá Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo. Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial. Tinta negra para escribir Se vende á granel en la calle de Palacio número frente la Diputación provincial. Imp. de B. Rotger

BILLAR Se desea alquilar uno que esté en buen estado. Informes, Constitución, 37. Viaje de recreo LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR Ida y vuelta el mismo día Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 750 pesetas. Por cada persona de aumento 150. El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Enseñanza Práctica del Castellano en las Baleares POR Don Damian Boatella y Don Matías Bosch Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad. Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

COLEGIO DEL DIVINO CORAZON de primera y segunda Enseñanza Incorporado al Instituto Balear En este establecimiento (Cavallería n.º 19 Palma) se admiten alumnos internos medionionistas, permanentes y externos. Diez años de brillantes resultados son suficiente garantía para los padres de familia. Durante el curso próximo los alumnos de repaso tendrán sus clases á horas distintas de los de enseñanza privada. Cuéntase con persona idónea y de absoluta confianza para acompañar á los chicos que lo soliciten. Para más informes dirigirse al Director.

Se compran y venden fincas. Informes en el Centro de Anuncios, Constitución 37. Línea de Vapores Transatlánticos DE Pinillos, Izquierdo y C. Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico Para Puerto-Rico, Habana y Veracruz con escalas en Canarias, Ponce y Arecibo, saldrá de este puerto el 26 del corriente el vapor Martín Saenz Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Correos Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital Salidas Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia). Entradas Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Ferrocarriles de Mallorca Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895 Línea de Palma á Manacor SALIDAS Km. Estaciones mañana tarde tarde Km. Estaciones mañana mañana tarde

Lecciones de Inglés La Srita. D.ª Emilia Lagrange. Nuevo y rápido método de conversación. Lecciones á domicilio. También se organizarán cursos así que se reuna número suficiente de alumnos. Dirigirse: plaza Constitución, 44. CERVEZA MARCAS.—Munich legítima. Catalana: Moritz dos clases. De venta: En la horchatería de Antonio Pascual, Catafcalo del Borne.

ANUNCIOS MORTUORIOS Tarifa de precios para los periódicos La Almudaina, Heraldo de Baleares, La Ultima Hora y EL LIBERAL PALMESANO. Pesetas Tamaño corriente en 1.ª página. 15'00 Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª 10'00 Idem, idem, en 4.ª 6'00 Tamaños mayores á proporción. ADVERTENCIAS Los suscriptores disfrutaran un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos. Los anuncios se admitiran á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios. Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro. Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra. Vinagrillo para tocador á 8 reales libra. Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una. Elixir dentrífico de todas clases. Cepillos para limpiar los dientes, id. id. Aguas de toilette, id. id. Esencias de perfumes, id. id. Jabones de perfumes, id. id. Polvos de tocador, todas clases. Esponjas de Siria y Venecia, id. id. Cepillos ropa, id. id. Cepillos sombrero, id. id. Batidores y lendreras, id. id. Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar Especialidades en artículos para barberos ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas. Calle de Jaime II, núm. 2

GRAN FABRICA DE NAIPES DE Sucesores de Sebastian Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C.ª—Constitución, 37. FOTOGRAFADOS Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía. Precios desconocidos Especialidad en grabados y toda clase de alegorias para los anunciantes. Malacate (vulgo Bogit) Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

VINO URANADO PÉPSICO EL VINO URANADO PÉPSICO de J. TORRENS el primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de gucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES. Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos. Depósitos.—En Palma, Centro Farmacéutico. En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española. En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Empapeladores Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial. Plaguetas de inquilinato Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial. En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio. GANGA 7-BRONDO-7 Por final de temporada se liquidan los restos de géneros estampados. Grandes rebajas en telas blancas de hilo y algodón. 7-BRONDO-7